

1^{er} Forum des jeunes Marocains du monde 27-28 juillet 2010

Note de présentation

Les jeunes générations représentent dorénavant une partie importante des populations marocaines vivant à l'étranger, en particulier dans les pays d'immigration ancienne tels la France, la Belgique ou les Pays-Bas. De même, leur émergence est de plus en plus indéniable dans des pays d'immigration plus récente comme l'Espagne, le Canada, les Etats-Unis ou l'Italie.

Cette visibilité croissante qui se fait trop souvent dans un contexte polémique, suscite de nombreuses interrogations quant à leur devenir et leurs aspirations.

Les études menées montrent qu'une partie non négligeable de la jeunesse marocaine en Europe comme ailleurs vit une insertion sociale et professionnelle difficile et subit des discriminations de toutes natures. Mais ce qui est certain aussi, c'est que nous assistons de plus en plus à des réussites significatives dans le monde de l'entreprise, de la culture, du sport ou de la vie publique et civique.

Mais au-delà de cette image contrastée, la situation est-elle identique dans tous les pays de résidence et quelle que soit la génération concernée ? Quels sont les effets des politiques publiques menées ? Quels sont les ressorts et les résultats de l'action des acteurs sociaux ? A quelles conditions et dans quels domaines le Maroc (au niveau du gouvernement comme celui de la société) peut-il intervenir positivement en prenant en compte la double appartenance des jeunes générations ?

Autant de questions qui nous indiquent qu'il faut se garder des approches trop générales et nous incitent à mieux appréhender la jeunesse marocaine dans la diversité de ses parcours et aspirations. Sans oublier la composante des jeunes Marocain(e)s issus de couples mixtes qui prend de l'importance et introduit une complexité supplémentaire.

C'est la première raison d'être de ces premières rencontres : essayer de comprendre à travers un colloque scientifique international appuyé par un sondage, écouter grâce à des espaces d'expression dédiés et donner à voir la diversité des talents dans les domaines les plus variés.

Le deuxième objectif est d'offrir un espace d'échanges entre jeunes Marocain(e)s du Maroc engagés dans l'action civique, culturelle et sociale et jeunes de l'immigration. Il paraît en effet tout à fait primordial de créer les conditions d'un débat constructif entre les jeunes acteurs des deux rives afin qu'ils échangent leurs expériences, leurs pratiques et leurs difficultés.

Le troisième objectif de ces rencontres est de proposer des pistes d'action concrètes au bénéfice de la relation des jeunes Marocain(e)s vivant à l'étranger avec le Maroc tant au niveau institutionnel, que social ou culturel. Aucun pays ne peut renoncer à sa jeunesse même si elle est expatriée et même si elle a acquis la citoyenneté de son lieu de vie.

Ces premières rencontres se veulent scientifiques, festives, informatives, dynamiques et ouvertes sur les réalités du Maroc et sur le monde où vivent les jeunes Marocain(e)s à l'étranger. C'est la raison pour laquelle la participation active des jeunes à la préparation et au déroulement de cette manifestation doit être la plus ample possible afin qu'ils en soient vraiment les acteurs et que leur parole soit entendue.

C'est la raison pour laquelle ces rencontres, les premières du genre, sont articulées autour de trois espaces thématiques : s'engager, créer, entreprendre, permettant à la fois une approche scientifique, la présentation d'expériences et des échanges entre jeunes du Maroc et descendants d'émigrés marocains.